
ACTA DE LA ASAMBLEA EXTRA ORDINARIA 

DE LA ASOCIACIÓN TODOMORRAZO 

18.10.2023 

H4 Hotel, Cangas, 18 de octubre de 2023 

Reunidos presencialmente los miembros de la Junta Directiva de TodoMorrazo y 40 

socios, así como 16 acompañantes y César Ballesteros, presidente de Feprohos, comienza la 

reunión siendo las 20 h. 

Manuel Davila, como vicepresidente de la misma, agradece primeramente la asistencia 

de los presentes y la buena disposición del Hotel H4 al ceder sus instalaciones para la celebración 

de la Asamblea. Seguidamente va presentando y dando paso a los miembros de la directiva que 

tengan algo que informar.  

Beti, Secretaria, procede a leer el acta de la última asamblea, de 31 de mayo, y se aprueba 

por unanimidad a través de medios telemáticos. 

Le toca el turno a Manuel Pérez, Tesorero, que informa de las cuentas, con un saldo a día 

hoy de 4891.17€ y del número actual de socios, que está en 111. Va desglosando los movimientos 

más relevantes de la cuenta y pone a disposición de los asociados un extracto desde el 14 de 

octubre de 2022. A mayores, se presenta el presupuesto estimado, con detalle de gastos e 

ingresos, que se ha presentado al Concello, que así lo exige para mantener al día las asociaciones 

municipales. Se vota y se aprueban por unanimidad las cuentas, también por medios telemáticos. 

Marta, vocal encargada de las relaciones institucionales con el concello de Moaña, 

comenta lo hablado con la concejala de turismo de Moaña, Coral Ríos, en la reunión previa a la 

Asamblea de hoy, que se resume básicamente en lo siguiente: 

• Datos estadísticos de la Oficina de Turismo de Moaña de este verano, con

un crecimiento del 29%, para ella moderado y siempre en equilibrio

• Su idea de aunar siempre turismo y cultura

• Que consiguieron un Técnico de Turismo como personal contratado

durante un año



• Que su intención, más que crear una Mesa de Turismo, sería crear un 

Consello Económico Social, que agrupase a diferentes entidades 

Esperanza, vocal encargada de las relaciones institucionales con el concello de Bueu, 

comenta lo hablado con la concejala de turismo de Bueu, Silvia Carballo, en la reunión telemática 

de ayer, 17 de octubre, que se resume básicamente en lo siguiente: 

• Que en Bueu no se percibe ningún atisbo de “turismofobia” 

• Datos estadísticos del verano y del volumen de negocio derivado del 

turismo 

• Intención de crear la Mesa de Turismo antes de finalizar el año 

• Campaña de Navidad 

• Estado de las obras para el área de autocaravanas de A Chadiza 

Manuel Davila comenta que se reunieron con el nuevo concejal de Turismo de Cangas, 

Noel Malvido, tras las elecciones. Dice también que se le insistió ese día y, en ocasiones 

posteriores, de la necesidad de retomar la Mesa de turismo, de la que hubo varias sesiones con 

el gobierno anterior. También comenta públicamente la indignación por la no asistencia en el día 

de hoy de dicho concejal a la reunión previa a esta asamblea, donde estaba confirmada su 

presencia y que anuló poco antes de su celebración. 

Maruxa, vocal encargada del área de formación, comenta que, ante la poca asistencia a 

los dos cursos más recientes, se va a cambiar el formato a “charlas” formativas o informativas 

sobre temas muy concretos que causen dudas entre los asociados, para lo cual se atenderán las 

demandas que haya. 

Vanesa, vocal encargada de redes sociales, agradece públicamente a Bea, de Aptos Freixo, 

su colaboración de este verano compartiendo eventos con Todomorrazo. También habla de las 

colaboraciones económicas con diferentes entidades como A Defensa da Vila, a Illa dos Ratos, 

Ven al Morrazo, Héroes del Morrazo, Lumes.gal,… y del intento de formalizar con Cogami un 

acuerdo de colaboración para la realización de prácticas de formación de personas con 

discapacidad en alojamientos asociados. 

Es el turno de Borja, quien como presidente, presenta a César Ballesteros y la propuesta 

para entrar a formar parte de la FEPROHOS-Federación de Hostelería y Turismo de la provincia 

de Pontevedra. Este describe la federación, a qué otras federaciones pertenece, los beneficios 

de asociarse, como la central de compras, la presencia en otras instituciones, la gestión de 

proyectos, normativa actualizada, su asesoría en temas fiscales, financieros, laborales,… Se 

procede a votar y resultan 44 votos a favor y 2 en contra. 



César, para finalizar, comenta que la inversión de 600€ en asociarse a Feprohos revertirá 

ampliamente en los asociados a Todomorrazo. 

Continúa Borja con una presentación de los datos del Observatorio Turístico recabados 

con la información que proporciona la CPA: 

• Resumen de datos turísticos: Básicamente se resumen en 1220 alojamientos, 4269 

habitaciones y 8558 plazas; en cuanto a las preferencias de las consultas sería que 

un 55.1% piden alquiler de VUT, 7.4% prefieren hotel, 31.2% le es indiferente y el 

resto se reparte entre consultas para campings, turismo rural. 

• Reseñar que el 74.8% llegan por el efecto “recomendación”, o sea, por el boca 

oreja, y esto no porque se esté haciendo publicidad, la cual es prácticamente nula 

desde hace unos años. 

Seguidamente pasa a analizar otros puntos de interés: 

• Diferencias entre canalizar las reservas a través de un motor de reservas, la CPA actual 

y un “escaparate”. Para el desarrollo de esto último se solicitó la colaboración de un socio 

del que se espera tener noticias para ver la evolución de esta nueva sección de la web. 

• Turismofobia, se culpa al alquiler turístico de la falta de vivienda de alquiler indefinido 

pero habría que estudiar más en profundidad las cifras pues existe un gran nº de 

viviendas vacías. Lo que está claro es que no existe una solución mágica, pero sí hay 

acciones que se pueden hacer 

o Diagnóstico: 

▪ Análisis de la percepción local. 

▪ Identificación de los actores clave en la turismofobia. 

o Sensibilización: 

▪ Campañas para mostrar los beneficios económicos y culturales 

del turismo responsable, y como contribuye a la economía 

local. 

o Mesas de Diálogo y Participación: 

▪ Mesa de turismo local y mancomunada. 

▪ Autoridades, empresarios y comunidad local. 

o Desenvolvemento Turístico Sostenible: 

▪ Promover o turismo sostible e experiencias turísticas que 

valoren e respecten a nosa identidade local. 

o Diversificación económica. 

• Necesidad de retomar nuevamente la Mesa de turismo 



• Necesidad de estar mancomunados los tres concellos pues nuestra comarca tiene 

características muy similares que se podrían explotar conjuntamente y siempre 

tendríamos más fuerza. Hay que insistir a la nueva presidente de la 

Mancomunidad, la alcaldesa de Cangas, para que una de las vertientes más 

importante de la Mancomunidad do Morrazo sea también el turismo, además de 

otros temas como es la recogida de basura. 

En ruegos y preguntas, el socio de Casa Pintán, comenta dos cosas. Primero, que no 

deberíamos centrarnos tanto en establecer lazos con los políticos sino en nuestros propios 

alojamientos y ofrecer una buena relación calidad-precio para fidelizar a los huéspedes y que 

vuelvan en otras ocasiones. Por otro lado, respecto a la turismofobia, dice que no se soluciona 

nada borrando las pintadas sino que habría que ver cómo se podría contribuir a que quien quiera 

alquilar indefinidamente lo pueda hacer con facilidad, y hacer más sostenible el turismo y la 

llegada de visitantes sin que repercuta en los vecinos. También finalmente dice, respecto a la 

organización interna de la junta directiva de nuestra asociación, que se tendrían que formar 

mesas de trabajo sobre cada tema de interés y que trabajasen los asociados, no solo la directiva. 

Se acaba la asamblea siendo las 21.30 h. 
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